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Что нас волнует...
ФАНАТЫ СПОРТА! БРОСИМ

ВАШУ НЕУКРОТИМУЮ
ЭНЕРГИЮ НА ОБУСТРОЙСТВО

ДВОРОВЫХ СПОРТПЛОЩАДОК
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Недавние трагические со-
бытия в Косове еще раз
подтвердили, что у рос-

сийского МИДа долгие годы не
было твердой, принципиальной
позиции по ситуации на Балка-
нах в целом и в этом автоном-
ном крае - в частности. Не было
оформленной внешнеполитиче-
ской линии.

Мы видели, как российская
дипломатия пыталась усидеть  на
двух стульях во время обостре-
ния косовского кризиса, в пери-
од массированных натовских
бомбардировок. Затем, с разме-
щением там Международных сил
по поддержанию безопасности
(КФОР), она как бы ушла с этого
поля. Не поставила жестко воп-
рос о разоружении албанской
«армии освобождения Косова»,

согласилась с тем, что ее пере-
формировали в пресловутый
«корпус защиты Косова». Боеви-
ки тем самым сохранили и орга-
низационную структуру, и воору-
жение. На все это наша диплома-
тия тогда закрыла глаза.

Стратегической ошибкой стала
и поддержка предложения рос-
сийского Генштаба о выводе на-
шего миротворческого контин-
гента с Балкан в связи с якобы за-
вершением выполнения постав-
ленных задач. У нас на Балканах
единственной точкой духовной
опоры оставались сербы, всегда
питавшие к России искренние
симпатии. Но мы их в очередной
раз бросили. Уход наших подраз-
делений ослабил и позиции
французского, немецкого кон-
тингентов КФОР, еще готовых

противостоять албанским экстре-
мистам.

Заявления некоторых наших
генералов о том, что миротвор-
ческий контингент на Балканах
обходился Министерству оборо-
ны слишком дорого, иначе как
лицемерием я считать не могу.
Дело в том, что контингент этот,
во-первых, содержался вне
норм численности Вооруженных
сил. Во-вторых, Совет Федера-
ции определял отдельной стро-
кой расходы на его содержание.
То есть Минобороны оставалось
только в выигрыше. Вне своего
бюджета оно содержало допол-
нительные боеготовые войска,
которые приобретали уникаль-
ный опыт миротворчества, взаи-
модействия в такой сложной си-
туации с контингентами других
стран. Военным это было выгод-
но и с точки зрения социальной.
Даже солдат-контрактник полу-
чал в Косове под тысячу долла-
ров. Офицеры рвались туда,
чтобы подзаработать, поддер-
жать свои семьи. Что же в этом
плохого?

Знаменитый бросок россий-
ских десантников на аэродром
Слатина, позволявший нам захва-

тить стратегическую инициативу,
был фактически похоронен от-
сутствием последовательной по-
литической линии у российских
дипломатов и военачальников.
Неправильная оценка военно-по-
литической ситуации на Балканах
привела к ошибочным выводам и
решениям.

Наша гуманитарная миссия по
линии МЧС сегодня, конечно же,
нужна. Но она является следстви-
ем тех же ошибок. Оттого и на-
звать ее можно похоронной. Ви-
димо, это не все, что может и
должна предпринять сегодня
Россия.

Прежде всего мы должны сде-
лать заявление о готовности в
срочном порядке вернуть в Косо-
во наших миротворцев для защи-
ты сербского населения, право-
славных храмов и других объек-
тов. Надо предложить руководст-
ву Сербии и Черногории ввести в
этот взрывоопасный регион свои
силы безопасности. То есть по-
пытаться переломить ситуацию в
сторону стабилизации. Мне ка-
жется, что европейцы по крайней
мере не возражали бы против ук-
репления сил КФОР. Возражать
могут только американцы. Но по-

чему мы должны к ним апелли-
ровать?

Нужно читать резолюцию Со-
вета Безопасности ООН № 1244.
Там сказано, что страны - члены
ООН и международные организа-
ции осуществляют присутствие
для обеспечения безопасности в
Косове. Никаких преференций
США или НАТО там не дается.
Россия - постоянный член Совета
Безопасности, член ОБСЕ. И как
ответственный член международ-
ного сообщества наша страна то-
же должна обеспечивать безо-
пасность на Европейском конти-
ненте. В свое время наш десант-
ный батальон вошел в Косово в
полном соответствии с нормами
международного права. Мы ниче-
го не нарушали. Думается, и те-
перь наше возвращение было бы
воспринято адекватно.

Нужно потребовать и срочного
созыва Совета Безопасности
ООН. Для того чтобы пересмот-
реть некоторые положения резо-
люции № 1244. В частности, о
полном выводе сербских сил без-
опасности с территории края. Тем
самым тогда была заложена ми-
на, взорвавшаяся нынешней вес-
ной. С одной стороны, признает-

ся, что Косово входит в состав
Сербии. А с другой - та не имеет
абсолютно никаких рычагов для
того, чтобы влиять на ситуацию в
крае, защищать своих граждан.
Нужно эти рычаги вводить.

За последние годы мы потеря-
ли многие позиции в мире. Нам
все меньше доверяют и все реже
нас поддерживают. В Индии мы
растратили огромнейший потен-
циал поддержки, в Европе - то же
самое. Украина свою территорию
фактически отдает под НАТО.
Грузия и Азербайджан смотрят в
ту же сторону. Вот и сербы, похо-
же, уже не видят в нас влиятель-
ных и надежных союзников.
Ведь это мы оставили их в слож-
нейшей ситуации, мы допустили
натовское давление, а затем аг-
рессию. Даже не вышли во вре-
мя этой агрессии из режима
санкций в отношении Югосла-
вии. И ко всему прочему напра-
вили на Балканы Черномырдина,
который предъявил сербам уль-
тиматум...

Надо признать былые ошибки
и постараться их сегодня испра-
вить. Пора наконец определить
свою политическую линию. И не-
уклонно следовать ей.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии 
геополитических проблем, 
доктор исторических наук,
генерал-полковник

КОСОВО: ВРЕМЯ ИСПРАВЛЕНИЯ ОШИБОК

28 марта исполнилось три года с
тех пор, как Сергей Иванов,
один из ближайших соратни-

ков нашего президента, был направлен
на важнейший и в то же время изрядно
запущенный государственный участок -
Министерство обороны России. Ему
предстояло не просто возглавить воен-
ное ведомство в один из самых тяжких
для него периодов, но и добиться того,
чтобы у нас не тонули подводные лод-
ки, не падали вертолеты и самолеты...

Сразу надо признать, что чуда не про-
изошло. Негативные тенденции, кото-
рые формировались годами, десятиле-
тиями, в одночасье преодолеть было
невозможно. При Иванове флотские
начальники утопили еще одну субмари-
ну, пусть и списанную. И при нем про-
должались аварии и катастрофы в во-
енной авиации.

Если задаться целью, то недоработок
на огромном фронте военного строи-
тельства можно выявить сколько угод-
но. В этом отдельные СМИ сегодня про-
должают изощряться, не признавая в то
же время, что не кто иной, как Иванов,
покончил с существовавшей долгие го-
ды армейской практикой не выносить
сор из избы. И именно он не так давно
отчитал военачальников за пренебре-
жение регулярной работой с общест-
венностью и средствами массовой ин-
формации. Он сказал, что генералы
должны идти к людям, разъяснять им
суть происходящего в Вооруженных cи-
лах, знакомить с реальными проблема-
ми армии и флота. Для того чтобы каж-
дый налогоплательщик был уверен: его

рубль идет на укрепление обороноспо-
собности страны.

В то же время при Иванове стала пре-
творяться в жизнь давняя идея создания
профессиональной армии. Удалось це-
ликом перевести на контракт 76-ю воз-
душно-десантную дивизию в Пскове. В
этом году по ее стопам пойдут еще не-
сколько соединений. К концу 2007 года
министр обороны рассчитывает иметь
армию, наполовину укомплектованную
контрактниками. И он честно говорит
россиянам, что лишь после этого, к 2008
году, срок службы призывников можно
будет сократить до года. Совсем же от-
казаться от призыва в обозримой пер-
спективе мы вряд ли сможем. Надо по-
нимать существующие реалии. Опыт на-
бора контрактников в псковскую диви-
зию показал, что одной лишь матери-
альной мотивации здесь мало. Будущих
профи надо не набирать, а отбирать. Так,
чтобы в армию не попадали отбросы об-
щества, а вместе с ними - все пороки,
этому обществу присущие.

Министр призывает учитывать, что
военное строительство в современной
России идет в непростых условиях.
Среди молодого поколения, призван-
ного пополнять Вооруженные cилы и
по призыву, и по контракту, резко
снизился образовательный уровень,
ухудшилось физическое и психиче-
ское здоровье, выросли пацифист-
ские и антиармейские настроения.
Иными словами, человеческий мате-
риал для строительства мощной, бое-
способной армии, как говорится, не
ахти.

К числу несомненных заслуг Сергея
Иванова стоит отнести ощутимый рост
военного бюджета, активизацию бое-
вой подготовки в войсках. Сегодня да-
же далекие от армии люди признают,
что летчики стали больше летать, бое-
вые корабли - чаще выходить в море,
а десантники не только бьют головами
кирпичи, но регулярно прыгают с па-
рашютами, совершенствуют свое бое-
вое предназначение.

Постепенно уходит в прошлое при-
вычное нытье по поводу нехватки
средств на стрельбы, вождение техни-
ки или пуски ракет. Приходит нормаль-
ный ритм ратных будней, в которых
есть место и успехам, и неудачам. То,
как эти неудачи нужно преодолевать,
показал повторный пуск баллистиче-
ской ракеты морского базирования с
атомной подводной лодки Северного
флота «Новомосковск». Пусть со вто-
рого раза, но она нашла свою цель на
камчатском полигоне Кура. А в том,
почему в первый раз сплоховали перед
Верховным главнокомандующим, ра-
зобралась компетентная комиссия. И
не просто разобралась, но и раздала
всем сестрам по серьгам. Наверное,
это все-таки главное. Как и то, что
стратегическая командно-штабная тре-
нировка, в ходе которой сорвался пер-
вый пуск, проходила у нас впервые за
последние двадцать лет.

Кстати, только что в Подмосковье
под руководством главнокомандующе-
го Военно-воздушными силами генера-
ла армии Владимира Михайлова про-
шли и крупнейшие за последнее деся-
тилетие совместные учения ВВС и ВДВ.
На южных же рубежах России отшуме-
ло бригадное тактическое учение с бое-
вой стрельбой. Как говорится, в вой-
сках не успевают вылезать с полей...

И еще один, не менее примечатель-
ный факт. Удалось наконец приостано-
вить массовый отток молодых офице-
ров из армии. Если раньше в поисках
лучшей доли на гражданку убегали 30
процентов дипломированных военных
специалистов, то сегодня эта цифра
снизилась до 10 процентов. Число бег-
лецов наверняка будет уменьшаться и
впредь. Чему, без сомнения, поспособ-
ствует и внедрение на прошедшей неде-
ле новой поистине революционной сис-
темы решения жилищного вопроса во-
еннослужащих, предполагающей еже-
годное перечисление квартирных денег
на их персональные счета.

Взвалив на себя колоссальный груз
по радикальному переустройству армии,
министр за эти три года, конечно же, ус-
пел далеко не все. Не смог, например,
вывести на достойный уровень оплату
ратного труда офицеров и прапорщиков.
Надо признать, однако, что одному чело-
веку, даже такому влиятельному, как
министр обороны, все-таки не по силам
восстановить огромную российскую во-
енную машину. Ведь он не волшебник.
Он просто работает. Честно и с полной
отдачей. И тот факт, что мы увидели его
в составе нового правительства, убеди-
тельно доказывает: Владимир Путин ему
доверяет. Три года назад президент в
своем выборе не ошибся.

Владимир МОХОВ,
военный эксперт

ТРИ ГОДА 
ГРАЖДАНСКОГО МИНИСТРА

Многим, наверное, еще
памятны времена, когда
едва ли не в каждом

дворе или на ближайшей спорт-
площадке можно было видеть
мальчишек и подростков, гоня-
ющих футбольный мяч. Да и от-
цы семейств, покончив с домаш-
ними делами, тоже спешили во
двор, чтобы размяться у волей-
больной сетки или под баскет-
больным кольцом. Простенькие
спортплощадки на дворовых пя-
тачках сами оборудовали немуд-
реным инвентарем. Устраивали
какие-то импровизированные
турниры...

В общем, тогда дворовый
спорт объединял людей, причем
людей разных - и работягу от
станка, и инженера от кульмана.
С тех пор многое изменилось.

Дворы заполонила армада авто,
и теперь там не то что мяч пого-
нять, но и просто пройти состав-
ляет проблему. С грустью и тре-
вогой наблюдаем мы за подро-
стками, которым все прочие ин-
тересы заменяет пивная тусов-
ка. Не лучше, впрочем, обстоят
дела и с той частью юного поко-
ления, которая прочно зависла у
компьютера.

Возрождение дворового спор-
та - остро назревшая необходи-
мость. Потому и набирает силу
движение «Московский двор -
спортивный двор». Никакие ком-
мерческие спортивно-оздорови-
тельные центры не заменят
спортплощадку у дома. Дворо-
вый спорт - самый демократич-
ный, он рассчитан действительно
на массу людей разных возрас-

тных категорий, но прежде всего
- на детей и подростков.

У себя в округе мы реализуем
принципиальную установку пре-
фекта - обеспечить доступность
занятий физкультурой и спор-
том по месту жительства. Конеч-
но, нужна и соответствующая
база. Не случайно в рамках про-
граммы «Мой двор, мой подъ-
езд» значительное внимание
уделяется спортплощадкам.
Только в прошлом году в округе
обустроили 24 новые площадки
и отремонтировали более ста
имеющихся. В текущем году ре-
монт проведем на 40 площадках
и оборудуем 16 новых. Всего же
на территории округа 269 спор-
тивных площадок, из которых
147 находятся во дворах жилого
сектора и 122 относятся к учре-
ждениям образования.

Уже можно отметить: у горо-
жан растет интерес к занятиям.
Понятно, что за руку никто нико-
го на площадку не вытащит. В то
же время определенный элемент
организации должен присутство-
вать: людей надо расшевелить,
увлечь собственным примером. И
такие подвижники, фанаты спор-
та в хорошем смысле этого сло-

ва, у нас в округе есть. Дальше
всего продвинулись в организа-
ции спортивно-оздоровительной
работы по месту жительства в та-
ких районах, как Хамовники, За-
москворечье, Басманный и Таган-
ский. Большой опыт по организа-
ции физкультурно-массовой ра-
боты накоплен в детско-подрост-
ковом спортклубе «Орион» и в
клубе «Водник» в Замоскворец-
ком районе. В Красносельском
районе необходимо отметить
спортклуб «Ольховка», в Хамов-
никах - спортклуб «Гепард».

Спорт по месту жительства
должен иметь выход на более
широкую арену, поскольку это
становится хорошим моральным
стимулом. В этом направлении
тоже работаем. Расширили про-
грамму спартакиады команд дет-
ско-подростковых клубов по ме-
сту жительства, включив в нее
популярные соревнования на
призы клубов «Кожаный мяч» и
«Золотая шайба», экстремаль-
ные виды спорта. Возросло и ко-
личество соревнований для
взрослых, которые проводятся
на спортивных сооружениях в
жилых микрорайонах. Чтобы
поддержать интерес к физкуль-

туре и спорту среди жителей ок-
руга, запланировано проведение
ежеквартальных окружных мас-
совых спортивных праздников-
акций в соответствии со схемой
«Выходи во двор - поиграем». В
канун Дня защитника Отечества в
физкультурно-оздоровительном
центре МГТУ им. Баумана прове-
ли спортивный праздник. Про-
грамма включала в себя мини-
футбол, волейбол, плавание,
теннис, борьбу, пейнтбол и, ко-
нечно же, «Веселые старты».

Не будем забывать, что преж-
де именно дворовые команды
становились первой школой бу-
дущих наших мастеров мяча и
шайбы. Такие возможности и
сейчас открыты для детей и под-
ростков. Для одаренных ребят не
заказан путь с дворовой пло-
щадки в специализированную
спортшколу. Но сегодня не это
главное. Важнее, к примеру, ос-
тановить алкоголизацию юного
поколения. Многие ведь сейчас
заняты пустым времяпрепрово-
ждением с пивом и сигаретами.
А спорт, даже в самом первом к
нему приближении, отвращает
от вредных привычек. Да и о
другом думать надо: армии все-

таки нужны крепкие и здоровые
парни.

Близится лето, и мы постара-
емся сделать все возможное,
чтобы оно было содержательным
для любителей спорта. В пред-
дверии Дня Победы в Лужниках
состоится спортивный праздник,
в программе которого более де-
сятка видов спорта, в том числе
легкая атлетика, футбол, волей-
бол, уличный баскетбол и т.д. На
15 мая наметили проведение
праздника бега Центрального ок-
руга. Он будет предшествовать
Всероссийскому фестивалю бега.
Эти состязания обещают стать
по-настоящему массовыми, на
старт выйдут люди различных
возрастных категорий. К Дню го-
рода собираемся провести спор-
тивный праздник в новом Ледо-
вом дворце на улице Талалихина.
В программу влючены хоккей,
фигурное катание. В октябре в
детском парке «Усадьба Трубец-
ких» проведем состязания по иг-
ровым видам спорта, «Веселые
старты».

В общем, будем делать все,
чтобы физкультура и спорт в ок-
руге не просто оживали, а разви-
вались и процветали. Для этого
надо прежде всего пробудить ин-
терес к здоровому досугу у воз-
можно большего числа горожан.

Михаил БУРДАКОВ,
начальник управления 
физической культуры 
и спорта Центрального 
административного округа

ВЫХОДИ ВО ДВОР - ПОИГРАЕМ!


